
EDITORIAL: MEJORES COMUNAS PARA VIVIR

Figuras de la escena local de esta
arte escénica se refirieron a los
avances y deudas que se mantienen.

Gestación y postparto son de alta
vulnerabilidad para mujeres por
los grandes cambios biológicos.
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Regeneración
urbana en Pedro
del Río Zañartu:
$42 mil millones

DETALLE DE LA SEREMI DE VIVIENDA DEL BIOBÍO

Contempla mejoramiento habitacional y de áreas verdes.
Históricamente el sector Pedro 
del Río Zañartu ha sido un lugar 
olvidado en Concepción. Por 
ello, en 2018 ingresó al Programa 

de Regeneración de Conjuntos 
Habitacionales del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo y en 2021 
se aprobó su Plan Maestro buscan-

do responder a las necesidades de 
lugares en los que existen vivien-
das sociales deterioradas y con 
problemas urbanos. CIUDAD PÁGS. 6 Y 8

CIUDAD PÁG.9

POLÍTICA PÁGS.4-5

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.12-13

FOTO: CEDIDA

FOTO: CEDIDA

Ocho mil árboles nativos se entregan en la 
UdeC por el Día del Ingeniero Forestal

Subsecretario de
Seguridad Pública
detalla los sectores
focalizados en el Biobío

El teatro penquista:
una escena sólida y
de prolífica creación

Salud mental materna:
más allá del bienestar
en el presente
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Aumentar la conciencia 
sobre la celiaquía en 
Chile

Cada 5 de mayo se conmemora 
el Día Internacional del Celíaco, 
una fecha que invita a visibilizar 
una enfermedad crónica que si-
gue siendo ampliamente subdiag-
nosticada. Se estima que, por cada 
persona diagnosticada, existen 
muchas más que desconocen que 
padecen esta condición, lo que 
suele representarse como un ice-

Tras varios días de discusio-
nes internas e incertidumbre, 
Alberto Undurraga, líder de la 
DC, decidió finalmente decli-
nar su candidatura presiden-
cial.

El diputado dio a conocer la 
noticia ante Junta Nacional de 
la DC en una sesión extraor-
dinaria, argumentando que 
declinar su candidatura es de-
bido responde a “construir una 
unidad interna que nos pueda 
hacer enfrentar con el mayor 
éxito posible el resultado par-
lamentario”.

En la red social “X”, comenta-
ron la situación.

Rollinberto @Rollinberto1
Busquen lo que dijo Alberto Un-
durraga cuando oficializó su can-
didatura, versus lo que acaba de 
hacer. La DC terminará por apo-
yar a Tohá, y Undurraga saliendo 
a la calle haciendo campaña por 
ella.  El PDC hace tiempo perdió 
el norte. 

Gatica @HQGatica
ALBERTO UNDURRAG
A DC, SE BAJA DE LA CARRERA 
PRESIDENCIAL.
No tiene votos.

Francisco Méndez
@Franmen
La política está tan llena de estos 
actos estériles como la candida-
tura de Alberto Undurraga.

Juan Pablo Marchant
@jpmarchant
Lamento profundamente la ba-
jada de Alberto Undurraga. Su 
liderazgo honesto y comprome-
tido, fue desplazado por un lote 
que antepone sus intereses perso-
nales, entregándose sin pudor a 
la izquierda. Es una mala noticia 
para el humanismo cristiano y 
para Chile

Avelino @Lablex
Se bajó Alberto Undurraga.
Me quedé sin candidato

Felipe I. González @Felipescu
Terremoto político: Alberto Un-
durraga desiste de su candidatu-
ra presidencial.

Sigrid Mennickent Cid
Directora del Departamento 
de Farmacia
Universidad de Concepción

Diario Concepción

berg: la parte visible corresponde 
a quienes tienen diagnóstico con-
firmado; la gran masa sumergida, 
a quienes aún viven sin saberlo.

A pesar de los avances médi-
cos, muchas personas con en-
fermedad celíaca reciben diag-
nósticos erróneos y enfrentan 
síntomas que varían según la eta-
pa de la vida. En niños, suelen ser 
gastrointestinales; en adultos, en 
cambio, pueden manifestarse en 
la piel, el sistema óseo, el aparato 
reproductor o, incluso, no 
presentar signos evidentes. 
Sin embargo, el daño intesti-
nal ocurre igual, lo que con-
lleva riesgos graves: mala 
absorción de nutrientes, anemia, 
osteoporosis y posibles compli-
caciones inmunológicas como 
linfomas.

Más allá del diagnóstico, vivir 
con enfermedad celíaca implica 
múltiples desafíos. Desde acceder 
a alimentos seguros —que estén 

100% libres de gluten y sin riesgo 
de contaminación cruzada— has-
ta enfrentar una canasta básica 
que, según estudios, puede cos-
tar hasta cuatro veces más que 
la de una persona sin esta condi-
ción. Comer fuera de casa o viajar 
también requiere planificación y 
adaptación constante.

Si bien en países como España 
o Argentina existe mayor concien-
cia, en Chile hemos avanzado. Hoy 
es posible encontrar opciones sin 

gluten en más restaurantes y 
jardines infantiles, lo que abre 
paso a una mayor inclusión.

Aún queda camino por re-
correr. Por eso, conmemorar 

este día no es solo una efeméride: 
es una oportunidad para educar, 
sensibilizar y garantizar una me-
jor calidad de vida para quienes 
viven con esta condición. Porque 
visibilizar la enfermedad celíaca 
también es una forma de cuidar la 
salud pública.
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Emprendedores del BiobíoAlonso de Sotomayor
Alonso de Sotomayor y Valme-

diano, nació en Trujillo, región 
de Extremadura, España en 1545. 
Sus padres fueron Gutiérrez de 
Sotomayor e Hinojosa y Beatriz 
de Valmediano y Mena. Educado 
en Madrid, ingresó en la milicia en 
1563. Sirvió primeramente en el 
socorro de la isla de Malta sitiada 
por los turcos, pasando posterior-
mente a Sicilia como soldado en la 
compañía de Lope de Figueroa. En 
1567 pasó a Flandes bajo las órde-
nes del duque de Alba. Posterior-
mente fue enviado a España como 
alférez, regresando a Flandes para 
hacerse cargo de una compañía de 
soldados veteranos con la que es-
tuvo en diversas acciones.

En 1580, tras prestar diversos 
servicios en Francia y en los Países 
Bajos, volvió a España con el pres-
tigio de ser un soldado valiente y 
eficaz. Por su excelente hoja de 
servicios, el rey Felipe II le otorgó 
el hábito de caballero de la Or-
den de Santiago. Al surgir nuevos 
problemas militares de la Corona 
Portugal, se le llamó una vez más 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

al campo de batalla.
Recibidas desde Chile las alar-

mantes noticias que indicaban 
que los españoles no lograban 
pacificar los territorios conquis-
tados, el rey Felipe II pensó en el 
prestigioso y experimentado mi-
litar para gobernador de Chile, 
siendo nombrado en el cargo el 19 
de marzo de 1581.

Partió en septiembre con una 
flota de más de seiscientos hom-
bres que se unió a la Armada del 
general Diego Flores de Valdés, 
quien partía hacia el estrecho 
de Magallanes. Durante el viaje 
perdieron una nave y decidieron 
retroceder hasta el río de la Plata. 
Allí Sotomayor decidió trasladar-
se a la gobernación por tie-
rra, para lo cual contó con 
la ayuda de Juan de Garay. 
Tomó el camino al paso de los 
Andes desde Mendoza hacia 
Santiago. Recorrió 
a pie más de 
mil kilómetros, 
demorándose en 
ello casi tres años 

viembre de 1590. Sotomayor logró 
romper el frente mapuche, cortó 
las comunicaciones entre las tri-
bus del norte y del sur y

restableció una línea de fuertes 
como el de San Ildefonso de Arau-
co y el de San Felipe de Austria en 
Yumbel, además logró detener al 
cacique mestizo Alonso Díaz.

Gobernó Chile hasta 1592, en 
julio de ese año se trasladó al 
Perú en busca de refuerzos, sien-
do nombrado su sucesor Oñez de 
Loyola. Volvió a Chile para some-
terse al juicio de residencia, ale-
jándose de Chile definitivamente 
en 1595. El 9 de enero de 1604 una 
real cédula lo nombró nuevamen-
te Gobernador de Chile, cargo que 
Sotomayor se excusó de aceptar. 
En 1609 se le nombró miembro del 
Consejo de guerra y de la Junta de 
Indias y se le confió la expulsión de 
los moriscos de Toledo. Falleció en 
Madrid en mayo de 1610.

para lograr tomar posesión de su 
cargo.

Entre sus primeras acciones 
destacan el socorro militar a las 
ciudades de San Bartolomé, La 
Concepción, Angol, Villarrica, 
Osorno y La Imperial, las cuales 
se hallaban hostigadas por los 
mapuches. Sotomayor intentó 
organizar el caos administrativo 
y conseguir el favor de los colo-
nos españoles eliminando la Tasa 
Gamboa, un impuesto en vigor 
desde 1580 que suponía un pago 
de un canon en oro y otro en es-
pecie, donde los indios podían 
liberarse del trabajo de las enco-
miendas. Sin embargo, los enco-
menderos rechazaron la tasa y los 

indígenas terminaron trabajan-
do más horas para poder pagar 
sus impuestos, y aquellos que 

se liberaban del trabajo 
no pagaban el tri-

buto.
Su verdade-

ra campaña de 
r e c o n q u i s t a 
comenzó en no-
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Por lo anterior, es esencial que 
quienes tienen la misión de 
proyectar ciudades lo hagan 
colocándose en el lugar de quienes 
las habitarán a futuro.

Mejores comunas para vivir

El paso al costado de 
Warren Buffett

Señora Directora:
Warren Buffett ha anunciado que 

dejará la dirección ejecutiva de Ber-
kshire Hathaway a finales de este 
año, culminando más de seis déca-
das al frente de una de las compa-
ñías más emblemáticas del mundo 
financiero. La sucesión en este caso 
ha sido un proceso de larga data. Ha 
ido dejando espacios a otros nom-
bres, para asumir sus funciones. Ya 
en 2007 el empresario recibía miles 
de carpetas con nombres de quie-
nes querían sucederlo en el cargo. 
Esto no era antojadizo, sino que 
guardaba directa relación con la 
admiración que generaban sus deci-
siones financieras y formas de hacer 
negocios. Lo cierto es que el foco de 
la sucesión de su compañía ya esta-
ba sobre su escritorio hace casi dos 
décadas.

Su enorme fortuna la ha cons-
truido bajo una lógica clara: influir 
activamente en las decisiones de las 
empresas en las que decide invertir. 
Sus apuestas no son al azar; están 
enfocadas en el mediano y largo 
plazo y guiadas por uno de sus prin-
cipios fundamentales: comprar en 
el momento adecuado. Cada paso 
que daba era parte de una estrate-
gia coherente y profundamente re-

an Pedro de la Paz y Talcahuano están entre 
las 10 mejores comunas para vivir en el país, 
de acuerdo con el Índice de Calidad de Vida 
Urbana (ICVU) publicado recientemente 
por la Cámara Chilena de la Construcción. 

El informe, que considera variables como vivienda, 
conectividad, salud, medioambiente, entorno, etc. En 
el caso de la categoría Vivienda y Entorno se observa 
a San Pedro de la Paz en el 6to lugar nacional, mientras 
que Talcahuano se ubicó décimo, compartiendo el top 
10 con comunas como Vitacura, Lo Barnechea, Las 
Condes y Puerto Varas.

En ese sentido, podría resultar positivo replicar en 
otras comunas del Gran Concepción y de la Región los 
buenos resultados que muestran ambas ciudades del 
Biobío en las variables que mide dicho índice. Más con-
siderando que el 80% de las comunas de la intercomuna 
se ubican en niveles medio bajo o bajo, revelando un dé-
ficit estructural en el transporte y acceso interurbano.

Sobre la medición en general, el presidente regional 
de la CChC, Jorge Coloma, valoró el resultado como una 
herramienta clave para la toma de decisiones: “En base 
a datos, se pueden focalizar de mejor forma las inver-
siones, tanto públicas como privadas, y los recursos en 
áreas que están siendo prioritarias para la comunidad. 
El informe, más allá de las cifras, es un aporte para cen-

S

trar en la agenda pública un tema tan fundamental, como 
es discutir sobre la evolución que están teniendo las ciuda-
des y el impacto en sus habitantes”, dijo.

“San Pedro y Talcahuano han sido históricamente co-
munas con alta disponibilidad de viviendas nuevas, bue-

flexionada. Buscaba negocios que 
entendía y en los que podía perma-
necer hasta que el mercado le diera 
la razón.

La noticia de su retiro, pese a las 
reacciones de muchos, es otro paso 
coherente de su filosofía. Responde 
a su prudencia, método y orienta-
ción a largo plazo, a lo que destacó 
como sucesión planificada. Hace 
casi 20 años y fiel a su estilo inversor, 
Buffett se aprestaba a buscar a sus 
herederos viendo más allá de lo evi-
dente, algo que a todas luces sabía 
hacer muy bien si se analiza en de-
talle su exitosa carrera empresarial.

Gonzalo Jiménez Seminario
Académico de Ingeniería UC

Día del Internet

Señora Directora:
El próximo 17 de mayo se conme-

mora el Día del Internet, una fecha 
establecida en 2005 para celebrar 
los grandes avances que la Huma-
nidad gracias a la red. Pero 20 años 
después es una oportunidad para 
tomar conciencia de las distintas 
amenazas que nos acechan, preci-
samente cuando utilizamos dispo-
sitivos con acceso a Internet.

Uno de los métodos más frecuen-
tes para cometer delitos en línea es 
mediante el robo de credenciales, y 

las contraseñas comprometidas son 
la primera causa de los ataques, con 
el 41% de los casos, de acuerdo con 
el más reciente Active Adversary Re-
port, elaborado por Sophos.

Contrario a lo que se podría creer, 
las grandes organizaciones no son 
los principales objetivos de los ata-
ques. Las pequeñas y medianas 
empresas continúan enfrentando 
un creciente número de riesgos y 
los ciberatacantes adoptan nuevas 
tácticas, de acuerdo con el último 
Annual Threat Report que hemos 
desarrollado.

Existen recomendaciones muy 
simples que cualquier persona debe-
ría considerar, como por ejemplo ser 
cautos con el Phishing y los correos 
electrónicos fraudulentos, además 
de utilizar un gestor de contraseñas, 
y al navegar, de preferencia hacerlo 
en modo incógnito. A nivel corpo-
rativo, siempre es recomendable 
optar por servicios administrados 
de detección y respuesta (MDR), o 
cualquier otro servicio que ofrezca 
monitoreo proactivo 24/7 para fre-
nar posibles ciberataques.

Es cierto: Internet nunca ha sido 
un lugar seguro. Pero hoy es más 
importante que nunca pasar de las 
palabras a la acción.

María Claudia Ardila
Sophos

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción

nos niveles de habitabilidad y acceso a servicios cultu-
rales y recreativos. San Pedro tiene parques, lagunas, un 
anfiteatro con actividades culturales; Talcahuano tiene 
ciclovías, estadios y acceso a comercio y entretenimiento”, 
explicó a Diario Concepción, Orleans Romero, presidente 
del Colegio de Arquitectos.

A modo de recomendación, el representante del colegio 
aseguró que más que una carencia puntual de infraestruc-
tura, lo que se necesita es una planificación territorial ade-
cuada que oriente el desarrollo urbano hacia un modelo 
integrado. “Hoy los planes reguladores sólo delimitan nor-
mativas, pero no hay una visión articuladora que oriente 
hacia ciudades más inclusivas”, dijo.

Por lo anterior, es esencial que quienes tienen la misión 
de proyectar ciudades lo hagan colocándose en el lugar de 
quienes las habitarán a futuro. Por eso, tal vez, sería de uti-
lidad que se consideren ese tipo de variables para pensar 
en el desarrollo de las comunas.

Destacado: Por lo anterior, es esencial que quienes tie-
nen la misión de proyectar ciudades lo hagan colocándose 
en el lugar de quienes las habitarán a futuro.
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Política

A POCO MÁS DE UN MES DEL INICIO DEL NUEVO MINISTERIO

Subsecretario de Seguridad Pública 
detalla sectores focalizados en el Biobío 

En su visita a la Región del Biobío, como parte de la puesta en marcha de la nueva 
cartera, Rafael Collado explicó las medidas que se están implementando en 
diversas comunas de la Región, una de ellas el Plan Calles Sin Violencia. 

El subsecretario de Seguridad, 
Rafael Collado, llegó hasta el Bio-
bío para ser parte del primer Con-
sejo Regional de Seguridad Públi-
ca y Prevención del Delito, una de 
las acciones que son parte del nue-
vo ministerio que lleva poco más 
de un mes de trabajo. 

En conversación con Diario 
Concepción, la autoridad de la 
cartera de seguridad abordó las 
distintas problemáticas que tiene 
la Región en la materia y las ac-
ciones que han adoptado como 
Gobierno para marcar una baja 
en distintos hechos delictuales. 
En esa arista, Collado explicó al-
gunos de los sectores que han sido 
focalizados por el ministerio en el 
Biobío. 

Asimismo, el nombramiento del 
seremi titular de la cartera en Bio-
bío, el Estado de Excepción Cons-
titucional en la Macrozona Sur y el 
Plan Calles Sin Violencia fue algu-
nas de las aristas que abordó. 

-A poco más de un mes de la 
puesta en marcha del Minis-
terio de Seguridad, ¿cuál es el 
motivo de su visita a la Región 
del Biobío, ¿qué importancia 
tiene para el trabajo de la car-
tera?

-El Ministerio de Seguridad 
nace con doble función, en el sen-
tido de que nosotros tenemos a 
nuestro cargo un trabajo secto-
rial, como todo ministerio, que es 
el trabajo de las políticas públicas 
de seguridad y de prevención del 
delito. Pero tenemos una segunda 
misión, que es implementar y de-
jar en funcionamiento el Sistema 
de Seguridad Pública, que tam-
bién está en la ley. Los ministerios 
nuevos también tienen sistemas a 
cargo y ¿por qué es tan relevante 
esta tarea novedosa?, lo es porque 
tenemos un deber articulador del 
Estado de Chile. Para mí es muy 
relevante remarcar que cuando 
estábamos tramitando el proyec-
to con la exministra del Interior 
-Carolina Tohá-, siempre enfatiza-
mos la necesidad de que la seguri-
dad fuera una tarea permanente 
de Estado, como en otros minis-

terios sectoriales que también son 
técnicos. 

Tuvimos el primer Consejo Re-
gional de Seguridad Pública y Pre-
vención del Delito con integrantes 
definidos por ley y vinieron todos. 
El gobernador regional -Sergio 
Giacaman- tuvo palabras bas-
tante republicanas para referirse 
a lo que estábamos haciendo. El 
delegado presidencial -Eduardo 
Pacheco- presidió la instancia, 
estuvo el seremi (i) de Seguridad 
-Carlos Uslar-, estuvieron las dis-
tintas instituciones del Estado, 
las policías. Todo ese trabajo in-
terinstitucional, que se venía de-
sarrollando desde antes, cuando 
existía el ministro del Interior y de 
Seguridad Pública, se vierte ahora 
de una manera ordenada, siste-
mática, con método, con evalua-
ción; que es lo que la nueva ley nos 
manda a hacer. Y ese trabajo inte-
rinstitucional es un deber nuestro 
articularlo, para que la seguridad 
ya no sea comentada, sino que el 
Estado se haga cargo de la segu-
ridad. 

-¿Cómo la ciudadanía va a 
palpar, en acciones, que hay un 
ministerio que va a estar espe-
cíficamente encargado de la se-
guridad?

-La gracia de este trabajo es que 
es muy poco burocrático, enton-
ces la gente lo va a ver ahora, lo va 
a ver pronto. Primero, porque las 
policías tienen un foco muy claro 
en el combate de la criminalidad 
y cuando tenemos la necesidad 
de reducir los índices de temor, 
de combatir la criminalidad más 
violenta, y se ponen todos detrás 
de ese esfuerzo, es que son muy 
inmediatos los resultados. Esta 
Región tiene bajas en algunas 
criminalidades que nos llevan a 
seguir trabajando en la senda que 
vamos. Hay un 10% de baja en los 
crímenes de mayor connotación 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Chile tiene menos burocracia gracias 
a la creación del Ministerio de Seguridad”.

Rafael Collado, Subsecretario
de Seguridad Pública

Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl
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pública, los datos preliminares en 
materia de homicidio dan cuenta 
de que en la zona hay una dismi-
nución del 50% en los homicidios. 
Eso sólo nos lleva a seguir traba-
jando fuertemente, a no claudicar. 

-En base a la misma puesta en 
marcha, ¿cómo ha evoluciona-
do el proceso de nominación de 
seremis titulares?, recordando 
que en Biobío existe un titular 
regional interino

-La seremi de la cartera requie-
re elevados estándares técnicos. 
Durante la tramitación legislativa 
lo que se buscó era crear un minis-
terio técnico, eso implicó que los 
seremis tienen requisitos técnicos 
elevados. Eso no pasa en todas 
las seremi en general, pero, por 
ejemplo, Energía y Salud también 
tienen esa característica de que 
tienen requisitos técnicos especí-
ficos. 

Para dar el “vamos” al minis-
terio con expresión regional, to-
mamos la definición de tener un 
seremi transitorio, mientras nos 
dábamos el tiempo de realizar 
esta evaluación técnica de ma-
nera profunda, a conciencia. Las 
decisiones se van a estar tomando 
entre esta semana o la próxima. 

-La Región del Biobío cuen-
ta con provincias que están en 
Estado de Excepción Constitu-
cional, ¿cómo será el trabajo 
en estas zonas?, considerando 
también el atentado en la cen-
tral Rucalhue

-La decisión presidencial de 
decretar Estado de Excepción 
Constitucional está en constante 
evaluación. En ese sentido, está 
siempre siendo evaluada y noso-
tros como Ministerio de Seguri-
dad, tenemos el deber de entregar 
insumos a la autoridad para efec-
tos de estar permanentemente 
dando cuenta de los hechos de 
violencia rural que están ocu-
rriendo, de los ataques terroristas 
que pueden estar existiendo. En 
el caso local, pudimos, debido a 
la reciente creación por este Go-
bierno de la Ley Antiterrorista, 
poder querellarse en ese caso, 
dando aplicación a esa normati-
va. En ese sentido, la perspectiva 
de trabajo que tenemos, respecto 
al Estado de Excepción, es que 
donde haya situaciones comple-
jas, vamos a actuar conforme a lo 
que la normativa nos permite. Y 
dado que la nueva normativa nos 
permitía con claridad, con legi-
timidad, con una tipicidad de los 
hechos mucho más actualizada, 
proceder conforme a la legislación 
antiterrorista. A diferencia de lo 

que ocurría con la ley anterior, es 
que nosotros, después de revisar 
los antecedentes, tomamos una 
decisión basada en evidencia. En 
ese sentido, en el caso Rucalhue y 
Contulmo, tomamos la definición 
por cuanto consideramos que los 
antecedentes efectivamente da-
ban cuenta de actos terroristas.

-Más allá del uso de la nueva 
Ley Antiterrorista, ¿qué otras 
acciones preventivas han eva-
luado como ministerio?

-Como comentaba antes, nos 
estamos haciendo cargo de los 
temas de seguridad. El jefe de la 
División de Seguridad y Orden 
Público sostuvo una reunión de 
una mesa de seguridad pública 
que se armó en la comuna de San-
ta Bárbara, en la cual se tomaron 
medidas de reforzamiento de las 
policías, junto con el Ejército y 
las personas de la alcaldía. Hasta 
ahí tuvimos un foco y ya estamos 
trabajando para efectivamente 
reforzar ese tema. Lo que yo po-
dría comunicar a la ciudadanía 
de la Región es que, como estamos 
el 100% del tiempo viendo estas 
materias, tenemos una reacción 
bastante rápida y podemos tomar 
decisiones con las policías a nivel 

estratégico y que son de mucha 
eficacia. Estuve recién en un ope-
rativo que da cuenta de un trabajo 
interinstitucional con la Policía y 
el ministerio, que yo creo que da 
cuenta de que Chile tiene menos 
burocracia gracias a la creación 
del Ministerio de Seguridad, por-
que es un ministerio que está todo 
el tiempo trabajando en tener po-
lítica pública de largo plazo que le 
permite incidir rápidamente en la 
contingencia.

-En el contexto del Plan Calles 
Sin Violencia, hay comunas del 
Biobío que constantemente han 
solicitado ser incluidas en la es-
trategia, ¿cuáles son los aspectos 
que se consideran para sumar o 
sacar sectores focalizados?

-El Plan Calles Sin Violencia 
nace con tres ámbitos muy mar-
cados, está la persecución penal 
eficaz y a partir de eso se crea, por 
ejemplo, una línea de trabajo con 
el Ministerio Público a través de la 
Fiscalía ECOH, el patrullaje pre-
ventivo efectivo, la fiscalización de 
armas y otras estrategias. Esto lo 
que buscaba era reducir o impac-
tar más bien en la reducción de 
delitos violentos, particularmente 
del homicidio, y los resultados es-

tán a la vista. Luego de incidencias 
importantes, de intervenciones 
focalizadas en algunos lugares, 
hemos notado la existencia de co-
munes resilientes que han logrado 
mejorar sus datos, lo que nos han 
permitido hacer una tercera ac-
tualización de la revisión del plan 
y un cambio de metodología. 

Básicamente, lo que estamos 
haciendo ahora es generar, me-
diante una revisión de focaliza-
ción y priorización, sectores. Toda 
la Región, todo el territorio está 
focalizado y lo estamos mirando 
completo. No es que, por ejemplo, 
Lota esté o que no esté. Todas las 
comunas están incorporadas a la 
evaluación del Calles Sin Violen-
cia y, donde vemos la necesidad de 
generar un foco específico, ahí ya 
tenemos mucho de ese trabajo ya 
andando.

-¿Cuáles focos están siguien-
do actualmente en Biobío?

Ahora, en la actualidad, esta-
mos mirando con atención y esta-
mos generando acciones en Villa 
Los Profesores -Los Ángeles-. Te-
nemos también, por ejemplo, un 
tema en el caso de los Cerros de 
Talcahuano. Tenemos también un 
foco en el caso del Centro de Con-

cepción, todo lo que es Avenida 
Los Carreras, Arturo Prat, Paicaví. 
También tenemos un foco en Boca 
Sur -San Pedro de la Paz-. Hoy es-
tamos con ese énfasis, pero esta-
mos permanentemente revisando 
toda la región. Entonces, si pasa 
que un sector aumenta a cierto ni-
vel de criminalidad específica, hay 
una banda de crimen organizado 
en tal lugar, para allá vamos a ir. 
El Plan Calles Sin Violencia es un 
plan para intervenciones focaliza-
das y la revisión es constante.

También sabemos que, por 
ejemplo, en Coronel hubo un foco 
y que ahora llevamos mucho tiem-
po con una meseta de datos y si 
eso vuelve a surgir vamos a tener 
un tema ahí. De hecho, reforza-
mos los trabajos preventivos para 
que no ocurra nuevamente en 
Coronel. Tenemos un trabajo ci-
vil-policial cruzado. 

En lo que también hemos ido 
afinando la puntería, es en cómo 
inciden los planes preventivos y 
tratar de mover los planes pre-
ventivos, junto con los planes de 
patrullaje.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRABAJO INICIÓ HACE 4 AÑOS

42 mil millones 
de pesos bordeará 
regeneración urbana en 
Pedro del Río Zañartu

Históricamente el sector Pedro 
del Río Zañartu ha sido un lugar 
olvidado en Concepción. Por ello 
en 2018 ingresó al Programa de 
Regeneración de Conjuntos Ha-
bitacionales del Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo y en 2021 se 
aprobó su Plan Maestro buscando 
responder a las necesidades de 
lugares en los que existen vivien-
das sociales altamente deterio-
radas y con problemas urbanos. 
Desde ese momento a la fecha, en 
el polígono comprendido entre el 
Cerro Chepe y su proyección entre 
la avenida Los Carrera y la línea 
férrea y avenida Costanera, según 
detalló Claudia Toledo, seremi de 
Vivienda y Urbanismo, está siendo 
intervenido.

La seremi indicó que, en el pro-
grama, el cual culminará a fines 
del próximo Gobierno, la inversión 
bordeará los $42 mil 600 millones, 
buscando, priorizar obras alta-
mente necesarias que mejoren las 
condiciones de habitabilidad, in-
fraestructura e integración urbana 

de los 7 mil 153 habitantes del lugar.  
La jefa local de la cartera afirmó 
que se trata de barrios en los que 
el progreso ha demorado en llegar 
más de lo que debe, porque nece-
sitan mayor inversión pública para 
que los vecinos tengan viviendas 
en mejores condiciones y entornos 
más amigables, “en definitiva, me-
jores condiciones de vida. Desde el 
Minvu no llegamos con una solu-
ción ya diseñada, lo que hacemos es 
construir los proyectos de inversión 
urbana y habitacional que se llevan 
adelante con quienes viven en el te-
rritorio, de manera participativa”. 
Agregó que buscan mejorar las con-
diciones integrales de conjuntos 
habitacionales construidos por el 
Ministerio bajo estándares distintos 
a los actuales. “Por eso en materia 
de Regeneración de Conjuntos Ha-
bitacionales, estamos trabajando 
en un territorio que por largos años 
quedó rezagado del desarrollo e 
inversión del Estado, como es Ri-
bera Norte, donde a través del plan 

Proyecto, que contempla mejoramiento habitacional, 
recuperación de áreas verdes deterioradas, ya ha realizado 
pavimentación participativa y áreas verdes, entre otras 
obras, y es valorado por vecinos.

FOTO: MINVU

Lo que hacemos es construir los proyectos de inversión urbana 
y habitacional que se llevan adelante con quienes viven en el 

territorio, de manera participativa. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda del Biobío

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 8
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PubliNota

“MI HIJO ES VÍCTIMA DEL 
JUEGO ILEGAL, USTEDES SON 
MI ÚLTIMA ESPERANZA”

El conmovedor testimonio que marcó 
el Seminario Internacional sobre Juego 
Legal y Responsable.

Desde Los Andes llegó una 
madre que representó el cla-
mor silencioso de muchas otras. 
Asistió al seminario  con un solo 
propósito: agradecer y suplicar 
acciones concretas en favor de 
las víctimas del juego ilegal, en-
tre ellas, su propio hijo.

“Quiero pedirles, por favor, 
que no bajen los brazos, que 
enfrenten este problema, por-
que, a pesar de todos nuestros 
esfuerzos como padres, no po-
demos solos con la enfermedad 
de nuestros hijos. Para mí, us-
tedes son mi última esperanza”, 
expresó con fuerza y emoción 
ante un salón repleto. “En nues-
tro caso, solo un milagro po-
dría salvar a nuestro hijo, pero 
no dejaremos de luchar. Hablo 
también por miles de madres 
que hoy sufren por la adicción al 
juego de sus hijos. No nos dejen 
solas, no nos olviden”.

Su testimonio conmovió pro-
fundamente a los asistentes 
nacionales e internacionales, 
quienes durante dos intensas 
jornadas habían trabajado pre-
cisamente en propuestas para 
enfrentar esta problemática. En 
Chile, operan más de 3.800 pla-
taformas ilegales de juego en 
línea, actuando impunemente.

El Primer Seminario Inter-
nacional sobre Juego Legal y 
Responsable, organizado por 
Lotería de Concepción y Polla 
Chilena de Beneficencia, reunió 
a expertos de Alemania, Ho-
landa, Bélgica, Brasil, Uruguay 
y Argentina, además de des-
tacados especialistas naciona-
les en derecho y salud mental. 
Las discusiones se centraron en 
estrategias de regulación, pre-
vención de adicciones y el rol 
del juego en la salud pública y el 
bienestar social.

El caso de la madre desespe-
rada por su hijo no es aislado, 
según la cifras mostradas por el 
psicólogo chileno Miguel Angel 
Lara de la Agrupación de Juga-
dores en Terapia (AJUTER) indi-
can que la proliferación de sitios 
ilegales, sumada a su masiva 
presencia en publicidad tele-
visiva, campeonatos y equipos 
de fútbol, ha provocado un au-
mento alarmante de la ludopa-
tía en el país que va de un 2,2% 
a un 8,3% en solo dos años. Ac-
tualmente, más del 21,4% de la 
población se encuentra en si-
tuación de riesgo o ya presenta 
una conducta patológica res-
pecto al juego. Aún más grave, 
según datos del experto, el 50% 
de estas personas ha conside-

rado el suicidio como una forma 
de escapar del problema.

“Se ha engañado al consu-
midor chileno haciéndole creer 
que las apuestas en línea son 
legales, cuando en realidad se 
trata de actividades ilícitas, sin 
regulación ni beneficios para el 
país o la beneficencia”, denun-
ció Macarena Carvallo, presi-
denta del Directorio de Polla 
Chilena de Beneficencia S.A. 
“Este fenómeno, como ya se ha 
visto en otros países, trae con-
secuencias devastadoras”.

Respecto al proyecto de ley 
en discusión, Philippe Vlaem-
minck, abogado belga y refe-
rente europeo en regulación 
del juego, fue enfático: “Regular 
no significa liberalizar. La regu-
lación debe proteger a las per-
sonas, no expandir el mercado 
sin control. En Europa cometi-
mos ese error, y los costos en 
salud pública han superado con 

creces los beneficios económi-
cos”. Por ello, recomendó limi-
tar la entrega de licencias a los 
operadores que ya son legales 
en el país.

Este planteamiento fue res-
paldado por Andreas Kötter, 
CEO de Westlotto y presidente 
de la WLA (World Lottery As-
sociation); Walter de Beauve-
sier Watson, consultor del ISICS 
Group de Países Bajos; y Rober-
to Palermo, presidente de La 
Banca de Quinielas de Uruguay. 
Todos coincidieron en que la 
única forma de abordar temas 
como el juego responsable, 
la salud mental, el lavado de 
dinero y otros riesgos, es me-
diante una regulación estricta 
y acotada.

En la misma línea, la psicó-
loga española Ana Isabel Esté-
vez, experta en adicciones en la 
Unión Europea, advirtió: “El jue-
go debe ser reconocido como 

una actividad de riesgo por las 
autoridades sanitarias. Es ur-
gente que el Ministerio de Salud 
lo aborde como un problema de 
salud pública”. En este sentido, 
subrayó que Chile es uno de los 
pocos países que aún no reco-
noce la ludopatía como una en-
fermedad.

Durante el bloque nacional, 
los abogados José Bidart (ex-
perto constitucionalista), Juan 
Carlos Manríquez (experto en 
derecho penal), Isidro Solís (ex 
ministro de Justicia), María So-
ledad Ramírez (ex superinten-
denta) y Gonzalo Cisternas (es-
pecialista en litigios complejos), 
fueron categóricos:

a) En Chile, los juegos de azar 
son ilegales por definición, y 
solo pueden operar mediante 
una ley expresa, como ocurre 
con Polla Chilena y Lotería de 
Concepción.

b) El fallo de la Corte Suprema 
de 2023 declaró ilegales a las 
casas de apuestas deportivas 
en línea, así como a cualquier 
persona o entidad que colabore 
con ellas.

c) El proyecto de ley no debe 
convertirse en una vía de blan-
queo para quienes hoy operan 
al margen de la ley. Las licen-
cias deben otorgarse exclusi-
vamente a quienes ya cumplen 
con la legalidad vigente.

Finalmente, el rector de la 
Universidad de Concepción y 
presidente del directorio de la 
Corporación de la Universidad 
de Concepción, doctor Carlos 
Saavedra señaló en el cierre 
del evento: “Como universidad 
pública, no podemos ser indi-
ferentes ante el daño que el 
juego ilegal está provocando 
en miles de familias chilenas. El 
testimonio de la madre de Los 
Andes nos interpela con fuer-
za. Es urgente avanzar en una 
regulación seria, centrada en 
la protección de las personas, 
especialmente de nuestros jó-
venes. La academia debe cola-
borar activamente en la formu-
lación de políticas públicas que 
enfrenten esta problemática 
desde una perspectiva de salud, 
justicia social y responsabilidad 
ética.”
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maestro, la comunidad definió siete 
iniciativas, que apuntan a: mejora-
miento de viviendas y construcción 
de otras nuevas en el plano habita-
cional, mientras en materia urba-
na, la definición de la comunidad 
fue hacia a la creación de espacios 
públicos, pavimentación de calles, 
además de la ampliación y cons-
trucción del parque costanera”, dijo. 
Recalcó que el trabajo, que se hace 
en conjunto con los vecinos, en que 
se conformó un comité de rege-
neración integrado por ellos, que 
son la contraparte del programa, 
participan del diagnóstico, y el di-
seño del Plan Maestro de Regene-
ración para definir los proyectos 
que quieren que se desarrollen para 
mejorar las condiciones de los es-
pacios públicos y viviendas  ha ren-
dido frutos, aunque es a largo plazo.  
“Nuestras ciudades requieren de un 
reordenamiento y nuestro desafío, 
durante el Gobierno del presidente, 
Gabriel Boric es trabajar por una 
mejor planificación territorial. Ac-
tualmente estamos trabajando en 
seis territorios: Aurora de Chile; Pe-
dro de Valdivia; Pedro del Río; Villa 

Futuro; Michaihue y en los cerros de 
Talcahuano (...) beneficiando a cerca 
de 63 mil familias e interviniendo 
más de 22 mil 500 viviendas”.
 
Obras en Pedro del Río Zañartu

La implementación del plan hasta 
el momento cuenta con el mejora-
miento de 7 techos de edificios, que 
fueron recepcionados en 2021, con 
un costo de UF 10.817; el mejora-
miento de otros 8 techos edificios, 
actualmente en proceso de cierre 
administrativo para recepción de 
obras, en las que se invirtió UF 13.184 
y la construcción en nuevo terreno 
del Portal Pedro de Río, proyecto 
priorizado en el Plan de Emergencia 
Habitacional, que está en desarrollo 
y que contempla 7 torres de 5 pisos 
para 140 familias por UF 224.000. 
Además, en el lugar se han gestio-
nado proyectos del Plan Maestro 
con recursos ministeriales para 
equipamiento, áreas verdes y me-
joramiento de viviendas, pavimen-
tación participativa y formulación 
para financiamiento de 31 proyec-
tos de inversión por UF 656.008.  
En obras urbanas se contemplan 
mejoras en vialidades, equipamien-
tos y áreas verdes del polígono. A 
estos se suman pavimentación par-

ticipativa en calle Temístocles Ro-
jas, ejecutado en 2021 por UF 6.500. 
También se construyeron áreas 
verdes y espacios público en Ribera 
Norte, y viene la construcción de la 
sede de juntas de vecinos Santa Ma-
dre de Dios en la que el gasto será de 
UF 7500, entre otras.
 
Otras iniciativas

En etapa de diseño, con aproba-
ción proyectada para septiembre de 
2025, se contempla el mejoramiento 
de las aceras de calle Desiderio San-
hueza desde la avenida Costanera 
hasta Binimelis y su prolongación 
por calle Heras hasta avenida Prat 
incorporando una ciclovía que se 
unifica con los circuitos de ciclovías 
del entorno y, adicionalmente, el re-
diseño de perfil vial de avenida Za-
ñartu, eliminando el bandejón exis-
tente ampliando las aceras y zonas 
exclusivas para estacionamientos 
e incorporando cruces vehiculares 
elevados en cada intersección para 
mejorar las condiciones de segu-
ridad y  la accesibilidad peatonal. 
Además, según detalló la seremi, 
está en etapa de diseño, está el me-
joramiento de las aceras de calle 
Lastarria entre calle Temístocles 
Rojas y caletera Los Carrera con 

cruces vehiculares elevados en cada 
intersección para mejorar las condi-
ciones de seguridad y la accesibili-
dad peatonal, y la ejecución de dos 
plazas de acceso a futura sede co-
munitaria Junta de Vecinos Número 
5 y toda la zona del entorno Plaza 
Pedro del Río Zañartu. Así como 
también la construcción del espacio 
público y equipamiento de enlaces 
del Puente Llacolén, en etapa de 
diseño con aprobación proyectada 
para diseño durante este año.

Reconocimiento de los vecinos
Marcela Peña, presidente de la 

Junta de Vecinos Manuel Garretón, 
dijo que están que están conformes 
con las obras que se han hecho en el 
barrio con el programa de Regene-
ración Urbana se logró pavimentar 
la calle Pascual Binimelis porque no 
contaban con veredas, se formaba 
barro en invierno y polvo en verano, 
faenas que estuvieron esperando 
desde 2001 y que se lograron en 2024

“Lo otro importante es que se va a 
mejorar el casco histórico de Pedro 
del Río. Ahora se está trabajando 
para arreglar calles como Desiderio 
Sanhueza y la avenida Zañartu, la 
construcción de ciclovías, mejora-
miento que se ha ido haciendo pau-

latinamente en las plazas. Todo esto 
nos va a cambiar el rostro a Pedro 
del Río, ya se han mejorado edificio y 
esperamos que existan más proyec-
tos para las 236 familias del sector”, 
aseguró.

En una línea similar, Laura Garcés, 
representante del Comité Nacidos y 
Criados en Pedro del Río Zañartu, 
aseveró que el programa de Rege-
neración Urbana ha contribuido 
a la recuperación del sector, por 
ejemplo, al mejoramiento de áreas 
verdes, en la construcción de 140 
viviendas “que se esperan hacen más 
de 20 años para hijos y allegados que 
en su momento no cumplían con las 
condiciones para acceder a una vi-
vienda (…) que se construirán en la 
calle Pascual Binimelis y Desiderio 
Sanhueza, cruzando la línea. Toda-
vía no ha empezado la construcción 
porque este año recién ingresamos 
la postulación a Serviu, pero si todo 
sale bien proyectamos que las obras 
comiencen el próximo año”.

La dirigente dijo que esperan que 
se mejoran áreas verdes y el acceso 
al sector con una doble vía por Desi-
derio Sanhueza.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 6
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ASISTIERON MILES DE PERSONAS

Ocho mil 
árboles 
nativos se 
entregan en 
la UdeC por 
el Día del 
Ingeniero 
Forestal

La Facultad de Ciencias Fo-
restales de la Universidad de 
Concepción conmemoró el 
Día del Ingeniero Forestal con 
la entrega de 8.000 plantas de 
árboles nativos a la ciudada-
nía del Gran Concepción. La 
actividad, que ya es una tradi-
ción desde el año 2011, busca 
promover la forestación urba-
na y fortalecer el vínculo entre 
la universidad y la comunidad 
en torno a la importancia del 
cuidado de los árboles.

“Que estos árboles nativos 
crezcan fuertes y frondosos, 
como el compromiso del cui-
dado del medio ambiente, 
biodiversidad y legado a las 
futuras generaciones”, expre-
só el decano de la Facultad de 
Ciencias Forestales, Dr. Euge-
nio Sanfuentes Von Stowas-
ser, durante su intervención.

El evento reunió a autori-
dades universitarias, repre-
sentantes de organismos pú-
blicos y privados, estudiantes 
y vecinos, en un gesto simbó-
lico y práctico que marca el 
compromiso de la UdeC con 
la sustentabilidad. Se distri-
buyeron 20 tipos especies 
emblemáticas del ecosiste-
ma chileno: quillay, peumo, 
araucaria, roble, canelo, coi-
hue arrayán, huingan, entre 
otras, plantas conocidas por 
su valor ecológico, capacidad 
de regenerar suelos, capturar 
carbono y enriquecer la biodi-
versidad urbana.

La ceremonia fue encabe-
zada por la Vicerrectora de la 
Universidad de Concepción, 
Dra. Paulina Rincón González, 
el presidente nacional del Co-
legio de Ingenieros Forestales, 
Simón Berti Sanhueza, y la 
directora ejecutiva de Conaf, 
Aida Baldini Urrutia, quienes 
destacaron el rol estratégico 
de las y los profesionales de las 
ciencias forestales en los desa-
fíos actuales de conservación, 
restauración ecológica y cam-
bio climático. Eugenio San-
fuentes, Decano de la Facultad 
cerró la ceremonia inaugural, 
invitando a pensar en el im-
pacto positivo que tendrá esta 
reforestación masiva, que ha-
cemos cada año, en el futuro.

Estudiantes de pregrado y 
postgrado de las tres carreras 
de la Facultad —Ingeniería 
Forestal, Biotecnología Vege-
tal y Conservación de Recur-
sos Naturales— participaron 
activamente en la entrega de 
plantas, compartiendo cono-
cimientos con los asistentes 
y guiando a las personas en la 
elección de especies adecua-

das según el entorno de plan-
tación. Como todos los años, 
la comunidad compartió jun-
to a los estudiantes su interés 
por las plantas y compromi-
so por la creación de nuevos 
puntos verdes en la ciudad. 

La actividad fue organiza-
da por la Facultad de Cien-
cias Forestales, contó con el 
respaldo de la Vicerrectoría 
de Relaciones Institucionales 
y Vinculación con el Medio 

(VRIM), Servicios Generales 
UdeC , Campus Naturaleza. 
Además, se unieron a este 
evento, la Facultad de Medi-
cina UdeC, y un amplio grupo 
de entidades del sector públi-
co y privado: Aclara, Arauco, 
CMPC, CONAF, CORMA, el 
Colegio de Ingenieros Fores-
tales e INFOR, entre otros.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Se distribuyeron 20 tipos especies 
emblemáticas del ecosistema 
chileno: quillay, peumo, 
araucaria, roble, canelo, coihue 
arrayán, huingan, entre otras.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

DECRETO Nº 25 - CT - 2025
1. Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito 
del Transporte Público que se señalan y cierres de calles según se indica, con el objeto de que 
la Empresa Obrascon Huarte Lain S.A. RUT: .59.059.340-0 efectúe obras concernientes a la eje-
cución del proyecto “Terminación Puente Bicentenario, Tercera Etapa”.

2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán 
desviarse según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 7 de Mayo de 2025

3. Dispónese cerrar a circulación de tránsito vehicular la siguiente calle en fecha que se indica:
   a) Av. Padre Hurtado entre las calles Cochrane Poniente y Pedro de Valdivia desde el día 14 de 
mayo hasta el día 4 de junio de 2025.

4. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles en fecha que se indica:
   b) Av. Arturo Prat entre calle Cochrane y Av. Pedro de Valdivia estableciendo la bidireccionali-
dad en dicho tramo, desde el día 14 de mayo hasta el día 4 de noviembre de 2025.
  c) Cochrane Poniente (ex Eleuterio Ramírez) entre calle Av. Padre Hurtado y Av. Arturo Prat 
estableciendo el sentido unidireccional inverso al actual, es decir, de poniente a oriente, desde 
el día 14 de mayo hasta el día 4 de noviembre de 2025.

5. Establécese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A., deberá confeccionar, instalar y man-
tener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Seña-
lización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas.

6. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 Hrs. del día Miércoles 14 de mayo 
de 2024.

7. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día indicado según corresponde en el marco del 
presente Decreto.

8. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en 
el numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal.

9. Dispónese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A. deberá publicar el presente decreto 
en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el 
artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito. 

10. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a 
los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

MODO

BUS

LÍNEA

Buses con destino 
a Chiguayante 

Hualqui

SENTIDO

A Chiguayante

TRAZADO DEFINIDO

[…] Av. Padre Hurtado – Cochrane 
Poniente (ex Eleuterio Ramírez) – Av. 

Arturo Prat – Av. Pedro de Valdivia […]
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FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LOCALES OFRECIERON VARIADAS ALTERNATIVAS

Centro penquista se activó 
por el Día de la Madre

Cientos de personas salieron 
a recorrer el Paseo Peatonal 
de Concepción este sábado, 
para elegir la mejor opción 

en regalos para importante 
conmemoración dominical.

Ciudad
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Ciudad

Coordinan atención médica gratuita 
para Isla Mocha junto a Médicos del Aire

FOTO: CEDIDA

Con el objetivo de mejorar el ac-
ceso a la salud en zonas aisladas, la 
Municipalidad de Lebu y la agrupa-
ción humanitaria Médicos del Aire 
alistan el primer operativo médico 
de especialistas en Isla Mocha, pro-
gramado para la primavera de este 
año. La iniciativa busca entregar 
atención gratuita a las y los habi-
tantes de la isla, quienes suelen en-
frentar dificultades para acceder a 
servicios médicos por su lejanía del 
continente.

La coordinación fue sellada en 
una reunión en Concepción entre 
la alcaldesa de Lebu, Marcela Tiz-
nado, y Felipe Schlack, coordinador 
general de Médicos del Aire. Esta 
agrupación se caracteriza por su la-
bor solidaria, utilizando la aviación 
como medio para llegar con salud de 
calidad a comunidades apartadas 
del país.

“El derecho a la salud no puede es-
tar limitado por la geografía. Como 
municipio, estamos comprometidos 

con acercar estos servicios a todas y 
todos, sin importar la distancia. Esta 
colaboración representa un avance 
concreto para nuestras comunida-
des”, expresó la alcaldesa Tiznado.

Durante el operativo, se espera 
contar con especialistas médicos en 
diversas áreas, quienes brindarán 
atención gratuita a las y los vecinos 
de Isla Mocha. La iniciativa también 
considera el trabajo conjunto con 
equipos de salud locales y actores 
territoriales.

DATOS REGIONALES

Fono Salud Responde: 
más del 55 % de las 
consultas en el Biobío se 
asocian a licencias médicas

Según el balance entregado por 
la autoridad sanitaria, entre enero 
y abril de 2025 se contabilizaron 
23.075 consultas en la zona, en el 
marco de las campañas de educa-
ción sanitaria desarrolladas por 
la Seremi de Salud del Biobío y su 
Oficina de Informaciones, Recla-
mos y Sugerencias (OIRS).

Durante este primer cuatrimes-
tre, abril fue el mes con mayor vo-
lumen de llamadas, registrando 
7.798 consultas, seguido de mar-
zo (7.169), enero (4.855) y febrero 
(3.253). En cuanto al tipo de re-
querimientos, el 69,8 % (16.116) 
correspondió a consultas admi-
nistrativas, mientras que el 30,2 
% (6.959) se relaciona con temas 
asistenciales.

En tanto, las solicitudes de ca-
rácter administrativo se mantu-
vieron como mayoría en todos los 
meses, con un peak en abril que 
alcanzó las 5.659 llamadas de ese 
tipo. Asimismo, el mes de marzo 
registró 5.431, enero 3.150 y febre-
ro 1.876.

La encargada de Calidad del De-
partamento de Asistencia Remota 
del MINSAL, Claudia Vidal To-
bosque, explicó que “las primeras 
dicen relación fundamentalmente 
con acceso y beneficios de la red 

de atención pública, seguros de 
salud, COMPIN, así como a leyes y 
normativas; mientras que las con-
sultas de salud tienen relación con 
morbilidad, salud mental o proce-
dimientos médicos”.

Desde una perspectiva territo-
rial, la provincia de Concepción 
lideró ampliamente con 15.836 
llamadas, lo que equivale al 68,6 % 
del total regional. Le siguieron la 
provincia del Biobío con 5.893 re-
gistros (25,5 %) y Arauco con 1.344 
(5,8 %). Solo dos llamados (0,1 %) 
no pudieron ser georreferenciados 
a nivel provincial.

En cuanto a los contenidos es-
pecíficos de las consultas, la jefa 
de Gabinete de la Seremi de Salud 
del Biobío, Javiera Ceballos Aedo, 
detalló que entre los temas más 
frecuentes “destacan los asocia-
dos a licencias médicas, recono-
cimiento de signos y síntomas 
de enfermedades, consultas ad-
ministrativas, lugares y horarios 
de atención en recintos de salud 
y fármacos, entre otras”. El análi-
sis de los llamados revela que las 
consultas vinculadas a licencias 
médicas representaron el 55,3 % 
del total, seguidas por aquellas 
relacionadas con signos y sínto-
mas de enfermedades (5,6 %) y 
consultas administrativas gene-
rales (4 %). También se identifi-

caron otras temáticas relevantes, 
como horarios y lugares de aten-
ción en salud (2,6 %), información 
sobre fármacos (1,9 %) y requeri-
mientos ciudadanos a través de 
la OIRS (1,9 %).

Finalmente, desde el Ministerio 
de Salud recordaron que el Fono 

Salud Responde no entrega diag-
nósticos médicos ni asigna horas 
de atención, funcionando exclusi-
vamente como un canal de orien-
tación y apoyo para la ciudadanía.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio 
de Salud reveló 

recientemente las 
cifras de llamados 
realizados al Fono 

Salud Responde, 
destacando 
los registros 

correspondientes a 
la Región del 

Biobío.
FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&
Sociedad

DESDE EVIDENCIAS Y PARADIGMA DE LA SALUD PRIMAL

Salud mental materna: más 
allá del bienestar en el presente
Gestación y postparto son de alta vulnerabilidad para mujeres por los grandes 
cambios biológicos y psicosociales, las sensaciones displacenteras son naturales 
y así el “baby blue” que la mayoría experimenta tras el parto. Aunque a veces se 
progresa a un cuadro depresivo que requiere atención, porque afecta el vínculo 
madre e hijo, en un periodo crítico para establecer las bases neurobiológicas y 
psicoafectivas para la vida.

Ilusión, felicidad, amor, cui-
dado. Son conceptos con los que 
idealmente se asocian el embara-
zo y nacimiento. Pero, aparecen 
la preocupación, nerviosismo, 
miedo, angustia o agobio. Son sen-
saciones normales ante cambios y 
desafíos como son la gestación y 
maternidad tanto a nivel biológi-
co como psicosocial, sea o no pri-
mer hijo por ser particular cada 
proceso e individuo, que requie-
ren una adaptación que puede ser 
más o menos fácil y rápida según 
cada caso.

Entonces, de lo normal puede 
irse a lo patológico, aparece el 
riesgo de depresión que siempre 
debe atenderse y tratarse para re-
ducir consecuencias que pueden 
ser complejas y trascendentes.  

Así releva la doctora Patricia 
Rubí, psiquiatra de adultos y aca-
démica del Departamento de 
Psiquiatría y Salud Mental de la 
Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
enfatizando que el periodo de 
embarazo y postnatal son de gran 
vulnerabilidad para las mujeres 
que impacta en su bienestar in-
tegral y de su bebé, presente y fu-
turo, por lo que es una necesidad 
vital su cuidado. Algo que se busca 
concientizar con el Día Mundial 
de la Salud Mental Materna que 
fue el 7 de mayo, de cara al Día de 
la Madre que Chile celebra este 
domingo 11. 

¿Normal o depresión?
La especialista explica que en 

el periodo perinatal ocurren múl-
tiples cambios hormonales, fisio-
lógicos y social para que tanto el 
organismo como las dinámicas 
permitan recibir al bebé, ama-
mantar, maternar. Se vuelven 
factores naturalmente estresan-
tes que aumentan la sensibilidad. 
Especialmente crítico tras el par-
to y nacimiento, que genera una 
abrupta transformación para la 
vida cotidiana.

“Por ejemplo, en el postparto 
disminuyen bruscamente hormo-
nas como estrógeno y progestero-
na, y hay modificación importan-
te del nivel de cortisol en sangre. 
También hay cambios físicos y exi-
gencias de la maternidad”, detalla. 
Y se suman los estresores sociales 
de cada caso o la presencia de al-
guna enfermedad.

En este contexto resalta que 
tras dar a luz la mayoría vive un 
acotado cuadro de disforia o tris-
teza postparto, también se cono-

ce como “ baby blue”. Un periodo 
emocional que experimenta cerca 
del 80% de las puérperas, ocurre 
tempranamente y es breve, des-
de el tercer día postparto y como 
máximo dos semanas. “Es súper 
normal que mamás se sientan muy 
emotivas, angustiadas, con llanto e 
incluso con ánimo depresivo, pero 
es autolimitado en el tiempo y se 

pasa solo”, plantea la doctora Rubí.
“Quienes realmente se depri-

men son del 15 al 20%, que es una 
cifra mayor que la población gene-
ral”, advierte.  

La depresión periparto abarca 
el embarazo y se manifiesta hasta 
al primer mes tras el nacimiento. 
“Se entiende que la mayoría de las 
mujeres que cursan con depresión 

postparto han empezado sus sín-
tomas en el embarazo”, precisa la 
psiquiatra.

El criterio diagnóstico es que se 
cumplan los tres síntomas princi-
pales de todo cuadro depresivo: 
anhedonia (incapacidad para ex-
perimentar placer en actividades 
que antes se disfrutaban), can-
sancio y ánimo bajo (niveles que 
interfieran con el desenvolvimien-
to y calidad de vida). Y se pueden 
alterar ritmos biológicos como 
sueño y apetito. 

Riesgo y alerta
La doctora Rubí releva que la 

depresión es multicausal, diver-
sos factores se combinan para 
aumentar el riesgo de desarrollo 
en medio de una etapa crítica de 
cambios.

 “Un factor de riesgo principal 
es el antecedente de episodios 
depresivos previos”. También hay 
más prevalencia en quienes viven 
en condiciones de vulnerabilidad 
social, madres adolescentes, mul-
típaras (múltiples hijos), y emba-
razos no deseados.

Ante mujeres con dichos an-
tecedentes enfatiza el llamado a 
tener más alerta para buscar, pes-
quisar y tratar a tiempo la depre-
sión, reduciendo consecuencias 
y efectos. Mientras en familias y 
entornos deben atender, validar 
y apoyar a gestantes y puérperas 
que presenten y/expongan sinto-
matología, temores, preocupacio-
nes o dificultades, para cuidar su 
bienestar y de la persona en desa-
rrollo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: /CC

15% al 20% 
es la prevalencia aproximada 
de la depresión perinatal que 
afecta a mujeres, que abarca 
del embarazo a las primeras 
semanas postparto.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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La depresión, como merma el 
bienestar de la mujer, afecta la dia-
da con su bebé y puede tener im-
plicancias graves y a largo plazo.

“Con la depresión se ve princi-
palmente alterado el vínculo con 
el bebé: disminuyen los momen-
tos de sintonía y encuentro entre 
mamá e hijo, la mamá es menos 
sensible a señales del hijo, niños 
empiezan a tener alteraciones en 
su comunicación con madres, 
mamás perciben al bebé de ma-
nera más negativa y difíciles de 
tratar. Ahí empiezan a haber con-
secuencias negativas en el vínculo 
que alteran después el desarrollo 
infantil”, advierte la psiquiatra y 
académica UdeC Patricia Rubí.

En consecuencia, expone que 
evidencias muestran que hay me-
nor contacto visual de estos bebés, 
baja frecuencia de afectos positi-
vos, e incluso podría haber mayor 
incidencia de niños y niñas con 
bajo CI y problemas conductuales. 

Periodo primal
Por eso “la salud mental ma-

terna no se puede pensar en la 
exclusividad de la madre”, releva 
la matrona especialista en peri-
natología y salud mental Yolanda 
Contreras, académica de la Facul-
tad de Medicina de la UdeC don-
de dirige el Diplomado en Salud 
Primal,  área de la epidemiología 
y sobre todo paradigma que debe 
comprenderse e integrarse para 
criar niñeces y crear comunida-
des sanas: aborda los efectos a lar-
go plazo que tienen las condicio-
nes del primer periodo de la vida, 
también el más crítico.

La investigadora explica que 
desde la epidemiología la salud 
primal se enfoca en la gestación, 
nacimiento y primer año de vida. 
Pero como paradigma va más 
allá, y plantea que es crucial que 
se aborde desde la concepción, e 
incluso antes para llevar una ges-

tación y maternidad -también 
paternidad- lo más saludable 
posible, hasta los tres primeros 
años de vida, que es la primera 
infancia, cuando se establecen 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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FOTO: /CC

Depresión perinatal: alteración al 
vínculo que puede dañar a futuro

las más profundas bases neuro-
biológicas, psicológicas, emocio-
nales y sociales.

“La salud primal es una forma 
de mirar este primer periodo de 

la vida donde definitivamente 
hay resultados a largo plazo”, 
manifiesta.

Entonces, el estado de salud 
integral de la madre, con sus es-
tilos y calidad de vida, juegan un 
rol clave para las condiciones en 
las que gesta, da a luz, amanta y 
materna, es decir, en el periodo y 
salud primal de su bebé. La acadé-
mica explica que los efectos se dan 
tanto en protección como riesgo 
de enfermedades físicas, como en 
aspectos mentales y afectivos.

“Por ejemplo, en la salud pri-
mal entra la programación fetal, 
donde se asocian condiciones de 
la placenta y la nutrición intrau-
terina al riesgo de enfermedades 
metabólicas o cardiovasculares a 
futuro”, advierte. 

Mientras, la forma en que se 
dan el apego y vínculos primarios 
entre madre e hijo -y con el padre 
si está- son cruciales para esta-
blecer la base que determina las 
formas de vincularse o las herra-
mientas y resiliencia para desen-
volverse y afrontar las situaciones 
complejas. 

El rol de la salud mental para el bienestar materno 
y su maternar, con la influencia en su bebé y la per-
sona que será a futuro, hacen una necesidad vital 
que aumenten los factores protectores en gestantes 
y madres, incluso antes al alero de las evidencias de 
la salud primal.

En este escenario, la especialista en el área y aca-
démica UdeC Yolanda Conteras, releva que como 
un manto protector de la salud y bienestar hay una 
responsabilidad social compartida y colectiva para 
generar entornos empáticos y sanos respecto a com-
prender y atender los cambios, desafíos, vulnerabili-
dades y necesidades afectivas y sociales de quienes 
transitan o viven a esta nueva y crítica etapa vital, 
con tal de que se establezca una base vincular salu-
dable y sólida para niños y niñas.

Y es que tal como expone la psiquiatra y académica 
UdeC Patricia Rubí, las redes familiares y sociales de 
apoyo son un tremendo e invaluable factor protector 

de la salud mental y el bienestar, reduciendo riesgos 
de que se presenten trastornos del ánimo y también 
permitiendo que se atiendan de forma oportuna las 
señales de alerta y controlen los cuadros con sus con-
secuencias.

Su consejo es que las personas del entorno “entien-
dan que es una mujer que va a cambiar sus dinámicas 
y que necesita mayor apoyo, hay que escucharla más, 
cuidarla y no criticarla, y muchas veces suplirla para 
que tenga sus tiempos”.

Y afirma que pequeñas ayudas pueden marcar 
grandes diferencias positivas en beneficio de la salud 
mental y calidad de vida durante el periodo perinan-
tal y sobre todo puerperio, desde ir a acompañar mo-
mentos para conversar y oír sus sentimientos o preo-
cupaciones y malestares sin juzgar, hasta colaborar 
en tareas domésticas o un tiempo para cuidar al bebé 
para que la madre pueda dormir y descansar, darse 
un baño, salir un momento, tener un espacio de ocio.

Apoyo familiar y social como 
el mejor factor protector

Doctora Patricia Rubí, psiquiatra y acadé-
mica UdeC

Doctora Yolanda Contreras, matrona y 
académica UdeC

“Con la depresión perinatal se 
ve principalmente alterado el 
vínculo con el bebé”.

“La salud mental materna 
no se puede pensar en la 
exclusividad de la madre”

FRASE
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Economía&Negocios

EN BIOBÍO

Trabajo para personas 
privadas de libertad: crearán 
subcomisiones en áreas clave 
para la reinserción laboral y social

Con el objetivo de fortalecer los 
procesos de reinserción laboral y 
social y prevenir la reincidencia, 
el seremi de Justicia y Derechos 
Humanos del Biobío, Carlos Uslar, 
anunció la creación de subcomi-
siones para abordar áreas clave 
como emprendimiento, educa-
ción, reinserción laboral, entre 
otros, para personas privadas de 
libertad en la Región. 

En contexto, en dependencias 
de la Defensoría Penal Pública del 
Biobío se realizó la primera sesión 
del año de la Mesa de Trabajo de 
Reinserción Social del Biobío. La 
instancia, liderada por Uslar, re-
unió a representantes de diversas 
instituciones públicas y privadas, 
en un esfuerzo conjunto por forta-
lecer los procesos de reintegración 
de personas privadas de libertad.

Ahora bien, entre los principales 
acuerdos alcanzados se destacó 
la fusión de mesas de trabajo pre-
vias, con el fin de conformar una 
estructura coordinada y eficiente. 
A su vez, se anunció la creación 
de subcomisiones temáticas que 
abordarán áreas clave. 

“Se acordó la formación de sub-
comisiones centradas en áreas 
clave como la reinserción labo-
ral, la capacitación y el empren-
dimiento, la educación, la salud 
mental y el desarrollo psicosocial. 
Estas subcomisiones comenzarán 
a operar en los próximos meses y 
presentarán avances en la mesa de 
trabajo programada para junio de 
2025”, explicó Uslar.

En tanto, el seremi destacó la 
importancia de avanzar hacia un 
enfoque integral en la prevención 
de la reincidencia, subrayando que 
este objetivo no solo beneficia a 
quienes buscan reinsertarse, sino 
que también aporta a la construc-
ción de una sociedad más segura. 
En ese contexto, se enfatizó la ne-
cesidad de articular el trabajo de 
los distintos actores involucrados.

“Durante esta primera mesa, se 
discutieron varias iniciativas clave 
como la fusión de mesas de traba-
jo previas, con el objetivo de crear 
una estructura más coordinada 
y eficiente. Se hizo especial énfa-
sis en la necesidad de sensibilizar 
al sector privado para facilitar la 
inclusión laboral de las personas 
con antecedentes penales, lo cual 
es crucial para su reintegración”, 
dijo Uslar.

Métodos de reinserción
En esa línea, se acordó convocar 

a la academia y a organizaciones 

La medida forma parte de un plan regional que busca 
articular acciones concretas en empleo, emprendimiento, 
educación, entre otros, para facilitar la reintegración, 
sobre todo laboral, de privados de libertad y reducir la 
reincidencia.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

26 de junio
comenzarán 
a operar las 
subcomisiones 
temáticas de 
reinserción.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl

de la sociedad civil para enrique-
cer el debate y aportar con nuevas 
perspectivas y herramientas a los 
desafíos de la reinserción.

Respecto a lo anterior, Thiare 
Rosales, psicóloga y tutora psico-
social del área de reinserción de 
Fundación Paternitas, organiza-
ción dedicada a la reinserción y 
rehabilitación de personas priva-
das de libertad, dijo que “uno de 
los mecanismos utilizados es que 
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conversamos con empresas, tene-
mos alianzas, y los ponemos en los 
grupos que tengamos disponibles 
(...) Y damos apoyo más psicosocial 
en el sentido emocional, en cuanto 
a la frustración, la expectativa, los 
tiempos (...) Hay muchos que creen 
que van a salir a encontrar trabajo 
al tiro y hay que bajar un poco la 
ansiedad y hacer entender que no 
es tan fácil”. 

Rosales agregó que los méto-
dos de reinserción laboral abar-
can desde la obtención de los 
documentos básicos que una per-
sona necesita para buscar empleo 
-como certificados de anteceden-
tes, afiliación a AFP, registro en 
Fonasa, cédula de identidad y ela-
boración de un currículum- hasta 
el acceso a ofertas laborales y cur-
sos que pueden facilitar la inser-
ción en el mundo del trabajo.

No obstante, la tutora psicoso-

cial precisó que “una barrera que 
tenemos es la frustración que tie-
nen las personas por el nivel de 
ingresos, y por el tipo de cupo la-
boral al que aspiran (...) En general 
quieren ganar más”.

Lo anterior ocurre porque, fre-
cuentemente, los cupos laborales 
de las empresas que sí trabajan 
con personas con antecedentes 
suelen ser de categorías ‘bajas’, es 
decir, se limita la expectativa que 
pueda tener el postulante a la hora 
de encontrar empleo.

Además, “las empresas que ofre-
cen cupos para personas privadas 
de libertad piden que haya una 
persona intermediaria, un acom-
pañante para que ayude con el 
proceso. Entonces, cuando busca-
mos a alguien tenemos que acom-
pañarlo al menos los tres prime-
ros meses en estar pendientes, ir, 
hablar con la jefatura directa para 
ver qué se puede mejorar”.

En tanto, una posible proyec-
ción a nivel de política pública 
sería implementar una normativa 
similar a la que existe para perso-
nas en situación de discapacidad, 
que exige a empresas de cierto 
tamaño contar con al menos un 
1% de su dotación compuesto por 
trabajadores con discapacidad, 
según Rosales.

Fechas y expectativas
En el mismo contexto, la sesión 

de la Mesa de Trabajo para la 
Reinserción incluyó, además, la 

planificación anual, definiendo 
los lineamientos a seguir en el fu-
turo y fijando, además, las fechas 
de las próximas mesas de trabajo 
donde se analizarán los primeros 
resultados obtenidos por las sub-
comisiones. 

“Se realizó una planificación 
anual. Las próximas mesas de 
trabajo se celebrarán el 26 de ju-
nio, 25 de septiembre y 18 de di-
ciembre de 2025. Estas reuniones 
permitirán hacer un seguimien-
to de los avances realizados por 
las subcomisiones y ajustar las 
estrategias según los resultados 
obtenidos, asegurando que las 
acciones continúen siendo efec-
tivas”, reveló Uslar.

Por otra parte, las autoridades 
y participantes coincidieron en 
la importancia de traducir las 
propuestas en acciones concre-
tas a corto plazo. En ese marco, 
se establecieron compromisos 
claros respecto a la evaluación 
de resultados. 

“Se generaron expectativas 
claras sobre la aplicación de las 
ideas discutidas. Las subcomi-
siones comenzarán a trabajar 
de inmediato, con el objetivo de 
presentar avances concretos en 
la mesa de trabajo de junio de 
2025”, finalizó el seremi de Jus-
ticia y Derechos Humanos del 
Biobío.
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UdeC lanza Encuesta 2025 de Huella de Carbono
FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE.

Saber cuántas toneladas de ga-
ses de efecto invernadero emite la 
comunidad UdeC en sus despla-
zamientos es fundamental para 
fortalecer la gestión ambiental de 
la institución y avanzar en su com-
promiso con la sustentabilidad. En 
esa línea, la Universidad de Con-
cepción lanzó la tercera Encuesta 
de Huella de Carbono, enfocada 
en recopilar datos sobre los hábi-
tos de movilidad de la comunidad 
universitaria durante 2024, un 
ítem que -según resultados pre-
vios- constituye la principal fuente 
de emisiones en la Universidad.

“El objetivo es tener una radio-
grafía precisa de cómo la comuni-

dad universitaria llega a los dife-
rentes Campus. Esta cuantificación 
está orientada a las y los estudian-
tes, al personal de administración 
y servicio y al cuerpo académico”, 
detalló el Director de UdeC+Sus-
tentable, Dr. Alejandro Tudela Ro-
mán, organismo impulsor de esta 
medición, en conjunto con la Di-
rección de Desarrollo Estratégico y 
la Dirección de Servicios.

“Todos aportamos a la huella: 
quienes llegan en transporte pú-
blico, en auto particular o en otros 
modos. Por eso es tan importan-
te levantar esta información con 
metodologías reconocidas, como 
las de Huella Chile y la Agencia de 

Sustentabilidad y Cambio Climá-
tico”, explicó el Dr. Tudela.

La encuesta se aplicará de for-
ma aleatoria a una muestra de la 
comunidad UdeC, abarcando los 
tres estamentos y los tres campus. 
Los datos obtenidos permitirán 
estimar el aporte institucional 
a la huella de carbono nacional 
y orientar políticas internas que 
promuevan prácticas de transpor-
te más sostenibles.

Tudela recalcó que, aunque las 
emisiones asociadas a la movili-
dad no dependen exclusivamente 
de la gestión institucional, es posi-
ble dar señales y condiciones que 
incentiven el cambio.

INNOVACIÓN

Ministerio de Hacienda abre concurso 
de iniciativas de IA en el Estado 

El Ministerio de Hacienda abrió 
una convocatoria para que diver-
sas entidades y organismos del 
Estado chileno presenten, desde 
el 5 hasta el 19 de mayo, iniciativas 
innovadoras en el campo de la In-
teligencia Artificial (IA). 

Este llamado se enmarca en el 
contexto del seminario “Encuen-
tro sobre Inteligencia Artificial 
para la transformación del Esta-
do: Personas, Confianza y Futuro”, 
que se desarrollará en julio con el 
objetivo de ser un espacio donde 
se visibilice el estado actual y los 
desafíos del uso de IA en el sector 
público. 

La convocatoria tiene como 
objetivo identificar, seleccionar y 
destacar aquellos proyectos que 
demuestren un potencial para 
transformar la manera en que el 
Estado sirve a la ciudadanía, op-
timiza sus procesos internos y 
aborda los complejos desafíos del 
futuro. Está destinado a todas las 
instituciones públicas que hayan 
implementado soluciones basa-
das en IA, con el fin de visibilizar 
su trabajo y contribuir al avance 
colectivo en este ámbito estraté-
gico con el cual se pueden resol-
ver problemas públicos, generar 
conocimiento útil para la toma de 
decisiones o fortalecer políticas y 
servicios en áreas clave como sa-
lud, educación, seguridad, protec-
ción social, atención ciudadana, 
entre otras. 

El Comité Evaluador, integrado 

por representantes de la Coordi-
nación de Modernización del Esta-
do —compuesta por la Secretaría 
de Modernización, el Laboratorio 
de Gobierno y la Secretaría de Go-
bierno Digital—, así como por un 
miembro del área de Comunica-
ciones del Ministerio de Hacienda 
y un integrante de la Universidad 
de Chile, tendrá la responsabilidad 
de llevar a cabo el análisis, revisión 
y selección de las iniciativas postu-
ladas, las cuales deben presentar 
algún grado de implementación 
en las instituciones. 

Todas las iniciativas considera-
das como admisibles serán selec-
cionadas para formar parte de la 
Feria de Proyectos de IA en el Esta-
do, que se ofrecerá paralelamente 
al seminario. Asimismo, cinco 
iniciativas destacadas serán se-
leccionadas para ser presentadas 
por sus equipos en un formato de 
charla breve e inspiradora (TED), 
en el escenario principal del semi-
nario. Esta instancia permitirá a 
los asistentes conocer de primera 
mano e intercambiar experiencias 
reales de transformación institu-
cional mediante IA. 

 La postulación de cada inicia-
tiva debe ser ingresada por los 
funcionarios públicos interesados 
de cada Institución, utilizando la 
plataforma de Participación Digi-
tal especialmente habilitada para 
esta convocatoria (https://partici-
pacion.digital.gob.cl/es-CL/).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Se busca identificar, destacar y potenciar proyectos del 
sector público que emplean la IA para optimizar los 
servicios ofrecidos a la ciudadanía.

FOTO: /CC
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cultura&
Espectáculos

LUCES Y SOMBRAS DE UN ARTE EN CONSTANTE CRECIMIENTO Y APRENDIZAJE

El teatro penquista: una escena 
sólida y de prolífica creación

En la celebración del Día Nacional del Teatro, distintas figuras de la escena local 
de esta arte escénica se refirieron a los avances y deudas que aún mantiene la 
disciplina. El fortalecimiento y colaboración entre compañías, así como también 
la valorización e interés por consumir teatro de la zona, asoman como lo positivo, 
mientras que el financiamiento y espacios siguen siendo lo negativo.

FOTO: TEATRO BIOBÍO

Desde el Ministerio de las Culturas, más allá de impulsar 
el Día del Teatro ha desarrollado un mes completo en 
torno a esta arte escénica, dotando a la cartelera local 
por estos días de diversas actividades -funciones, talle-
res, charlas y más- abiertas a la comunidad.

Hace unos días atrás la carrera de Tea-
tro de la UdeC celebró un año desde su 
reapertura el 2024, hto que fue destacado 
con una semana con presentaciones de 
obras y charlas de expertos en el área.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde 2007, el 11 de mayo -día 
del natalicio del actor, dramaturgo 
y director teatral chileno Andrés 
Pérez Araya- se estableció el Día 
Nacional del Teatro. Una fecha en 
que fuera de destacar su influencia 
y aporte a las tablas nacionales, 
se reconoce el valioso aporte del 
teatro a la cultura, la identidad y 
la historia de nuestro país. Nuestra 
Región, y en particular Concep-
ción, es una tierra fértil en pro-
ducciones teatrales y de grandes, y 
reconocidas, intérpretes. Actores, 
actrices, directores y dramaturgas 
que desde los años del reconocido 
TUC, hasta la actualidad, han per-
severado y aportado al crecimien-
to de la escena teatral penquista.

Una escena que si bien ha pa-
sado por diversas crisis estos últi-
mos años, estallido social y sobre 
todo la pandemia, se ha fortale-
cido y proliferado en compañías 
y montajes, los cuales tienen una 
alta demanda y rotación en los 
espacios culturales de la zona. “Se 
ha avanzado en la visibilización 
de trabajos penquistas, si bien 
no todos tenemos la facilidad de 
tener un lugar donde ensayar y 
presentar obras, que es una de las 
deudas que se arrastra de años, 
hay una alta demanda de trabajo 
local. Sin duda ahí el Teatro Bio-
bío ha aportado enormemente a 
la empleabilidad escénica de la 
ciudad, abriendo una convocato-
ria anual en que le dan cabida a la 
producción local, haciendo posible 
el poder mostrar el trabajo dentro 
de una temporada, y también hay 
espacio para compañías que no 
quedan en ella, siendo agendadas 
dentro del año. Si bien no es lo 
mismo que una temporada, pero 
sin duda es una vitrina bastante 
grande e importante”, expresó Al-
fonso Lara, destacado actor local 
que forma parte de distintas com-
pañías y que encabeza una escuela 
formativa en teatro en la comuna 
de Chiguayante.

A lo que agregó que “hace unos 
años atrás, el panorama y plan-
teamiento frente al teatro de la 
zona, y quienes se dedicaban a 

ello, era bien pesimista, ahora eso 
ha cambiado. Siguen habiendo 
precariedad, y se han hecho es-
fuerzos para que no sea así, pero 
menos y con mayores oportuni-
dades laborales”.

Palabras que van en sintonía 
con lo expresado por Leyla Sel-
man, actriz y premiada drama-
turga penquista, quien destacó el 
buen pasar y positiva realidad del 
teatro de la zona, sin desconocer 
la precariedad persistente. “Está 
súper buena, con todas las dificul-
tades, pero muy bien en general. 
Interesante, atractiva, fascinante 
y eso igual ayudado por la Escuela 
de Teatro que se abrió el año pasa-
do por la UdeC, además obviamen-

te con todas las compañías que 
siguen trabajando acá, por los vín-
culos que se desarrollan y el tra-
bajo en el sindicato -Sidarte Bio-
bío- ha sido hermoso, al cual hace 
poco me integré. Tenemos muchas 
dificultades y precariedad como 
siempre, pero saltándome aquello 
como histórico que nunca cambia, 
estamos en muy buen pié”.

Unión y espacios
Es ese sentido de unión y cola-

boración, a través del Sindicato de 
Actores y Actrices de Chile (Sidar-
te), que el reconocido actor local, y 
también músico, Cristóbal Tron-
coso ha visto un avance en el cre-
cimiento de la escena teatral local, 

lo cual le da un fortalecimiento al 
circuito escénico y permite el po-
der realizar acciones en conjunto. 
“El hecho de poder realizar una 
lectura en conjunto -hito que se 
realizó la jornada de ayer bajo el 
nombre ‘Madre coraje, sus hijos, 
y otrxs hijxs y otras madres’ en la 
sala principal del TBB- abierta a la 
comunidad, es muestra de aquello. 
Si bien es la entidad que recibe no 
sólo a los actores, actrices, directo-
res y gente involucrada con el tea-
tro, también considera a las y los  
trabajadores del arte en general. 
Lo cual permite fortalecer la cola-
boraciones, las que son tan impor-
tantes dentro del arte dramático 
en la actualidad”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

A lo que sumó que “se siente y 
percibe mucha más unión, pese a 
que persiste la deuda de falta de 
escenarios donde mostrar y crear 
teatro -siguen siendo pocos los lu-
gares en Concepción-, genera un 
espacio, si bien no físico, pero un 
espacio donde el espectador sabe 
que hay un circuito teatral local 
potente. Quizás estamos al debe 
en acercarnos más a las comuni-
dades, y que no vaya quedando 
todo en un centro y sus respectivas 
vitrinas, sino que se sigan fomen-
tando acciones y manifestaciones 
artísticas en lugares que lo nece-
sitan y que a veces no hay acceso”. 

En esta línea de destacar lo posi-
tivo y también negativo, en cuanto 
a la escena del teatro penquista,  
va lo señalado por la actriz y di-
rectora Daniela Ortiz, quien hizo 
hincapié en el interés del público 
en consumir teatro local, aunque 
el financiamiento hacia el sector 
sigue siendo un punto débil. “Sin 
duda hemos tenido un avance en 
cuanto a audiencias, pero en cuan-
to a políticas públicas, financia-
miento como institucional, toda-
vía estamos como al debe. Todavía 
hay espacios culturales y relacio-
nados fuertemente con el teatro 
en riesgo, como el caso de Artistas 
del Acero. Hay avances, sin embar-
go, el vacío cultural con respecto a 
las leyes relacionadas con el área 
sigue siendo una deuda desde mi 
perspectiva. Ahí el Ministerio de 
la Cultura es y ha sido fundamen-
tal, su financiamiento ha sido cla-
ve para el acceso a la cultura. No 
quiero llegar a pensar en que no 
exista, sería un retroceso gigante”, 
manifestó.
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EXPRESIDENTE DE LA ANFP SE REFIRIÓ AL REGRESO DEL LEÓN DE COLLAO

Harold Mayne-
Nicholls: “El renacer de 
D. Concepción da para 
un estudio sociológico”

Este fin de semana se realizó el 
lanzamiento de la nueva edición de 
la Liga de Fútbol 7 Empresas Vega 
Monumental, uno de los torneos 
con mayor crecimiento en su tipo, 
y que desde hace algún tiempo tie-
ne como padrino al expresidente 
de la Anfp, Harold Mayne-Nicholls. 
En ese rol, el histórico dirigente y 
actual precandidato presidencial, 
fue uno de los invitados de honor a 
la instancia, ocasión que aprovechó 
para referirse a distintos tópicos 
del acontecer deportivo nacional, 
comenzando por la crisis que vive 
el  fútbol chileno, que abarca desde 
el fracaso de la selección chilena, 
hasta la violencia en los estadios. 
 

¿Cuál es su diagnóstico de la 
crisis en el fútbol chileno?

-No hemos sido capaces, a través 
del éxito económico que ha tenido 
el fútbol -porque hoy el fútbol tiene 
más recursos que nunca en su histo-
ria-, de entender que esta actividad 
se construye en base a la pasión y la 
emoción, y no en base al balance de 
fin de año. Hemos dejado un poco 
de lado la formación de jugadores y 
jugadoras, la aparición de nuevos ta-
lentos, y hemos terminado en lo que 
estamos, con una de las ligas más 
longevas del mundo, con una de las 
selecciones más longevas del mun-
do, en donde solo nos supera Perú en 
Sudamérica. Estamos entre las cinco 
selecciones más longevas del mundo 
jugando la Eliminatorias, Perú nos 
supera; en las ligas, estamos entre 
las tres más longevas, Perú nos su-
pera, y quiénes vamos últimos, Perú 
y Chile. El éxito económico, lamen-
tablemente, nos ha traído un freno 
absoluto al desarrollo en el fútbol. 

¿Y cómo se explica la violencia 
en los estadios?

-Creo que hay poco compromiso 
de la autoridad. Es claro que no po-
demos seguir permitiendo estos ele-
mentos de animación, este folklore, 
esto de que, ‘pucha, déjeme entrar 
cuatro bombos, seis lienzos’, tirar 
papel picado y a la mala meter las 
bengalas. Eso hay que prohibirlo 
de raíz, porque de esa forma no se 
genera autoridad dentro de estos 
grupos que son las barras. Fíjese 
que ahí, el que toca el bombo, tiene 
más autoridad que ese que grita a 
voz en cuello, y le van poniendo me-
tas a algunos postulantes como por 
ejemplo, que tiene que ver todo el 
partido subido a la reja para ganar 
bonos y el día de mañana poder to-
car el bombo. Hay ciertas jerarquías 
que hay que cortarlas de raíz, si no 

somos capaces, siguen las barras y 
sigue la violencia, que para algunos 
es el folklore de nuestro fútbol, pero 
que ya nos costó la vida de dos ado-
lescentes. De una vez por todas, hay 
que terminar con este folklore por-
que nos va a seguir costando un va-
lor irreemplazable e irrecuperable. 

La selección también está en 

crisis, eliminada del mundial y 
sin recambio ¿Cuál es su mirada?

-Lo voy a llevar a números, por-
que es más fácil. Cuando nosotros 
asumimos en 2007, el fútbol recibía  
por derechos de televisión para los 
32 clubes, 3,6 millones de dólares 
que se repartían entre esos 32 clubes 
anualmente. La selección recibía 4 
millones de dólares anuales para to-

dos los gastos operativos de la Anfp, 
la selección, la logística, los torneos 
menores, árbitros, etc. Esa era la in-
dustria que había, el movimiento fi-
nanciero. Hoy, los mismos 32 clubes, 
reciben 75 millones de dólares y la 
selección recibe 16 millones de dó-
lares, entonces lamentablemente el 
éxito y el crecimiento económico ha 
implicado un freno absoluto al desa-

OPINIONES
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Invitado a la zona para el lanzamiento de la Liga 7 de Vega 
Monumental, el histórico dirigente y hoy precandidato 
presidencial, aplaudió el “milagro” lila, que resurgió de la 
desafiliación para ser protagonista en el Ascenso.  Dijo que 
unos “bandoleros” se lo robaron, y que hay que hacerle una 
estatua a sus hinchas.

Samuel Esparza
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Grandes noticias llegaron desde el Mundial de 
Atletismo de Guangzhou en China, donde la posta 
femenina de 4x100 logró un nuevo récord nacional  
El equipo encabezado por la penquista, Isidora Ji-
ménez y completado por Anaís Hernández, María 

FOTO:CEDIDA

Isidora Jiménez logró nuevo récord nacional en la posta
Ignacia Montt y Antonia Ramírez, finalizó quinto 
de su heat con un tiempo de 43.64 segundos, mejo-
rando el registro de Santiago 2023 que era de 44.19.  
Pese al logro, el equipo no pudo clasificar a la fi-
nal de la prueba.

rrollo del fútbol, un freno absoluto a 
la búsqueda de nuevos talentos tan-
to en hombres como en mujeres, y un 
freno absoluto a lo más importante 
de todo, a entender que esta activi-
dad se construye en base a la pasión 
y a las emociones que genera, no en 
base a la última línea del balance. 
Eso no se ha entendido y así estamos.  

Milagro lila 
Harold Mayne-Nicholls, tuvo 

también palabras para el retorno de 
Deportes Concepción al primer pla-
no nacional, tras un largo camino 
transitado luego de la desafiliación 
provocada por su antigua Sociedad 
Anónima  Deportiva, para la cual 
tuvo durísimas expresiones.

¿La desafiliación de D. Concep-
ción obedece al vacío legal de las 
Sadp?

“El Conce sufrió  porque vino 
un grupo de bandoleros, cuando 
me llevo lo que no es mío no es un 
vacío, es un compromiso inmoral 
de quienes lo hacen. Acá vinieron 
unos bandoleros a saquear Depor-
tes Concepción,  esa es la realidad, 
y deben estar hasta orgullosos de 
lo que hicieron. Les dio lo mismo 
la emoción de la gente, la pasión de 
los penquistas, les dio lo mismo y se 
llevaron al club para la casa. De no 
ser porque los campos deportivos 
estaban a nombre de otra empresa,  
se los llevan también. Entonces no 
es un problema de la ley, sino de la 
inmoralidad de quienes estaban ahí.  

¿Y qué le parece el resurgimien-
to de un club que hoy mueve miles 
de personas?

-Por suerte hubo hinchas, dirigen-
tes , con una pasión tan grande que 
dijeron, ‘esto no s puede morir’ y lo-
graron resucitar al club, a esa gente 
hay que levantarle un monumento. 
De ahí vino algo que me gustaría es-
tudiar con más profundidad si fuera 
sociólogo o antropólogo, la pasión 
que despertó este renacer del Con-
ce, porque la cantidad de gente que 
llevan al estadio es impresionante. 
Es como los ‘60, pero en esa época 
no habían otras entretenciones, no 
había fútbol internacional en la tele-
visión. Volvieron con una fuerza im-
presionante y solo se les puede sacar 
el sombrero a los hinchas, dirigentes 
que lo resucitaron y ahora a quienes 
lo manejan, que tengo entendido es 
gente seria con un proyecto grande  
para hacer del Conce el club que 
siempre debió ser, un club grande del 
fútbol chileno.
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FESTEJOS Y LAMENTOS EN LA TERCERA AY NAVAL FUE GOLPEADO POR QUILLÓN

Lota goleó en su aniversario 59
y Naval fue golpeado por Quillón

Muchos goles en ambos parti-
dos, pero historias y desenlaces 
muy distintos. Lota Schwager 
festejó su aniversario número 
59 goleando 3-0 a Chimbarongo 
en Coronel y alcanzó momentá-
neamente el liderato de Tercera 
A junto a Malleco, mientras que 
Naval perdió el invicto en un in-
esperado 3-4 en Quillón.

La “Lamparita” fue imponente 
y abrió la cuenta con un inspira-
do Sebastián Torres, que a los 27’ 
acertó un zapatazo cruzado a la 
entrada del área. Y en una jorna-
da de grandes goles, a los 39’, Fa-
bián Neira encaró para meter un 
derechazo ajustadísimo al palo, 
desde fuera del área. Había un 
solo equipo en la cancha y eso se 
reflejaba en el tanteador.

¿Algo más? El propio Torres 
aumentó a los 75’ con una patada 
de karate que selló la victoria y 
desató la algarabía en el Federico 
Schwager. A los 78’ fue expulsa-
do Joaquín Contreras en la visita 
y ahora Lota suma 19 partidos 
seguidos sin perder como local, 
con escalofriante marca de 18 
victorias y un empate. Además, 
llegó a 10 puntos, allá bien arriba 
y levantando cabeza tras la caída 
en casa de Aguará.

Distinto fue lo de Naval, que 

entró dormido en Quillón y vio 
como el dueño de casa, que tam-
bién llegó a 10 puntos, abría la 
cuenta con un desborde por de-
recha que Cristopher Godoy (16’) 
empujó en la boca del arco. A los 
39’ aumentó Yonathan Riquelme 
desde el punto penal.

Se esperaba una reacción cho-
rera, pero sucedió todo lo contra-
rio, los pillaron desconcentrados 
a la salida de un lateral y Carlos 
Pezo (55’) aumentó otra vez en 
plena área chica. 

A los 68’ una gran acción per-
sonal, llena de enganches de Mi-
chael Garcés, terminó en el gol 
de Ignacio Farías bajo el arco, 
pero la ilusión no duró nada 
porque en la acción siguiente 
(69’) una contra terminó con 
Joaquín Navarro definiendo 
rasante a la salida del portero 
para el cuarto gol.

El ancla intentó una reacción 
y descontó dos veces, pero con el 
reloj ya muriendo, a través de Ye-
rald Toledo (89’) e Ignacio Sepúl-
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Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

“Lamparita” sumó 19 partidos invicto en 
casa luego de golear 3-0 a Chimbarongo 
y alcanzar la cima, mientras que el ancla 
se trajo 4 goles al puerto.

FOTO: FACEBOOK RICARDO SANHUEZA

Morados y auricielos: una victoria más
para avanzar y pensar en rivales grandes 

Llegan a esta fecha como sublí-
deres de su grupo y dependiendo 
de ellos mismos. La UdeC y Depor-
tes Concepción intentarán clasifi-
car hoy a segunda ronda de Copa 
Chile y para ello deberán ganar a 
equipos que también se juegan su 
última chance.

El cuadro universitario recibirá 
este mediodía a Santa Cruz en El 
Morro, estadio donde hará por se-
gunda vez de local luego del cierre 
temporal del Ester Roa Rebolledo. 
Los penquistas llevan 5 encuentros 
sin ganar, en los cuales solo anota-
ron un gol y necesitan una inyec-
ción de confianza.

El Grupo H es liderado por un 
Ñublense ya clasificado y luego 
aparecen la UdeC con 7 puntos y 
Santa Cruz con 5. 

Los lilas, en tanto, visitarán a las 

11.30 horas a Unión Española. El 
“León” arrastra una pequeña racha 
de 3 juegos sin triunfos y uno en 
Santa Laura los dejará inmediata-
mente en segunda fase. Un empate 
los mantendría como sublíderes del 

Grupo E y tendrían que definir todo 
en la última jornada, como local.

Si avanzan, la UdeC se toparía 
en segunda ronda con Universi-
dad de Chile y los morados ante 
Huachipato.

FOTO: CAROLINA   ECHAGÜE M.
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CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO BASES DEL REMATE
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, 
sobre cumplimiento de compensación económica, caratulada “FONSECA/
ZÚÑIGA”, se fijó fecha para el remate el DÍA 13 DE JUNIO DEL 2025, A 
LAS 12:00 HORAS, en forma presencial en las dependencias del Tribunal, 
ubicado en Yungay N°241 comuna de Santa Juana. La subasta recaerá sobre 
el inmueble ubicado en el LOTE UNO B, de la subdivisión del Lote UNO, el 
que a su vez se origina de la subdivisión en dos retazos menores signados 
como UNO y DOS, del sitio ubicado en calle Lautaro comuna de Santa 
Juana. El título de dominio figura inscrito a fojas treinta y uno (31) número 
veintinueve (29) en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Santa Juana, del año mil novecientos noventa y seis (1996). El Rol 
de avalúo fiscal de la referida propiedad es el número setenta y dos guion 
once (72-11) de la comuna de Santa Juana. El mínimo de posturas para los 
interesados, equivalente al 10% de valor de la tasación del bien inmueble, 
monto que asciende a $137.460.360.- En consecuencia, los postores 
deberán acompañar, 1). Boleta o certificado de consignación en la cuenta 
corriente del Bancoestado N°53300154421, RUT N°61.980.480-5, 2). Vale 
vista bancario a nombre del Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Santa 
Juana o 3). Deposito en efectivo que deberá entregarse en dependencias 
del Tribunal a más tardar el día hábil anterior al fijado para la subasta, hasta 
las 12:00 horas en la secretaría del Tribunal, por la suma de $13.746.036.- 
Demás antecedentes, ver bases de remate en esta misma causa, a través del 
siguiente enlace https://cloud.pjud.cl/index.php/s/H2MnTNLoGRAsRMH.

EXTRAVÍO
Cheque extraviado a nombre: Belén Fierro Navarrete. N° Documento: 
77778 Monto: $144.956. cuenta corriente 52909000041, Banco Estado  
Hualpén, Concepción.Contacto: 41-2887709.

Estadio: Federico Schwager
Público: 600 aprox

27’ Torres
39’ Neira
75’ Torres

LOTA SCHWAGER CHIMBARONGO

GOLES

3 0

Estadio: Municipal de Quillón
Público: 450 aprox

16’ Godoy
39’ Riquelme
55’ Pezo
69’ Navarro

C.D. QUILLÓN NAVAL

GOLES

68’ Farías
89’ Toledo
93’ SEpúlveda

4 3

Estadio: Santa Laura
Hora: 11.30

UNIÓN ESPAÑOLA D. CONCEPCIÓN

Estadio: El Morro
Hora: 12.00

UDEC SANTA CRUZ

veda (93’). Los porteños llegaban 
como la defensa menos batida 
del campeonato y se fueron con 
cuatro goles desde Quillón en 
una presentación irreconocible. 

En la tabla se quedan en 7 unida-
des, con un juego menos. 
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

LUNES MARTES MARTES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Pancracio

8/15
8/16 9/15 7/14

5/21 7/14

5/20 8/16

7/19 9/15

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/15

9/17

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Lincoyán 
• Lincoyán 530

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

OTOÑO EN EL PARQUE ECUADOR
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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